

第19回(通算2635回) 例会記録 2014年11月12日(水)

□司会進行/ 名渡山 秋彦

□ロータリーソング/ 手に手つないで ・四つのテスト

□DVD/ 職業奉仕卓話「京都の老舗 17 店舗に学ぶ」
渡辺 孝至氏(東京城東 RC)

□メイクアップ/ 上原晃子・大浜勇人・大瀧達也
宮良 薫(計 4 名)

出席報告

会 員 総 数	38名
出 席 義 務 会 員	37名
出 席 数	23名
欠 席 数	14名
出 席 率	62.16%
通 算 出 席 率 (11 月)	58.11%

本日のニコニコ

	収 入	累 計
ニコニコBox	¥3,000	¥63,000
コイン Box	¥3,016	¥45,950
合 計	¥6,016	¥108,950

🎉 開創 400 記念大祭無事円成致しました。大変有難うございました。(小林 昌道)

会長挨拶: 上原 秀政



皆さんこんにちは。先週の日曜に二中の 50 周年記念体育祭に出席してきました。そこで期成会の会長として挨拶を頼まれまして、子供たちの前で何を話しているのか分からなくて、中学生 1 年生から 3 年生までいる中で、「皆さん生活習慣病って知ってますか?」と言ったら、笑われまして、生活習慣病というのは、大人になると運動も大変になって美味しいものばかり食べて、なる病気ですよという話で始めたんですが、確かに子どもの時から運動をやるという事は大事な事で、何の為に運動してるのか、こんな事より受験勉強してた

ほうが時間が有効に使えるんじゃないかと思う子もいると思うんですけど、そうじゃないよと、いずれ大人になって中年になって運動の習慣がなくて、急に運動してもうまく行かないですよという話をしました。

それはさておき、ゴルフの話ですが、10 月 29 日に親睦ゴルフ大会をやりました。私のスコアは 110 でした。南波さんが優勝されて 2 位は宮良幸男さんでした。気持ちの良いゴルフができました。スコアがもう少し伸びてくれたらなと思っております。

もう一つ、土曜日、芥川賞受賞作家である僧侶の玄侑宗久さんが市民会館大ホールで講演会をやりました。最初に小林住職の奥さんたちのご詠歌が素晴らしくて、鐘だけで歌を歌うんですけど、こんなものあるんだと初めて聞きました。全国大会で準優勝したという事で、奥様の声が素晴らしくて、いいものだと思って聞きました。肝心の玄侑さんの公演はだんだん眠くなって、穏やかな気持ちになりました。翌日は 400 年記念の祝賀会があったそうでおめでとうございます。400 年前というと、徳川家康が大坂城、冬の陣の頃の話ですよね。今日新聞を読んで暗記しました。正式な名前は臨濟宗妙心寺派南海山桃林寺、1771 年の明和の大津波の時には仁王像とか菩薩像が流されて、それが崎枝で拾われたと、その辺の話をつか機会がありましたら、小林住職に桃林寺の歴史を聞けたらなと思っております。

- 職業奉仕卓話 -

DVD「京都の老舗 17 店舗に学ぶ」

渡辺 孝至氏 (東京城東 RC)

船橋屋会長 創業 1805 年

日本には、創業百年以上の老舗は 1 万 5 千件、2 百年以上は 3 千件、お隣の韓国で 2 百年以上が 0、中国で 9 件、インドが 3 件、フランスで 8 百件、世界の中でも日本はズバぬけた老舗大国であります。その理由は①島国であるため他の国から侵略がない②血族よりも企業の存続を優先する③もの造り尊ぶ文化と伝統がある。これらが上手に調和され相乗効果となっていると思われます。

これら老舗企業に共通していえることは確固

たる倫理観です。倫理観というのは、自分だけでは生きていけない、人様に支えられて自分があるのだから、人様に還元すべきである、という価値観です。それこそ近江商人の「三方よし」の商業理念からきています。17 世紀~18 世紀に活躍した石田梅岩という心学者がいました。彼は近江商人、伊勢商人が「自分だけ稼げば良い」という状態を見て、「相手(お客様)を喜ばせて初めて永続性があるのだよ」と論じたのです。そして、結果生まれた商業理念が「売り手よし、買い手よし、世間よし」であります。特に「世間よし」というのが京都の老舗の家訓、社是にかなり大きな影響を与えています。付け加えて、どんなに時代が変わろうともこの 17 店舗本業から外れていないんです。もう一つ「儲かるか、世の中の役に立つか」この二者択一を迫られたらどちらを選択するか、やはり世の中の役に立つ方を選んできた企業、商店が結果としては時代の荒波を乗り越えて生き残っているというデータがあります。

職業奉仕という考え方はライオンズやその他の慈善団体がない、ロータリー特有の主義主張があります。①職業に対して誇りと愛情を持つ。②ロータリーよりも自分の職業に励む。人間も本能として利己的な欲望をもっているが、それを出来るだけ制御して、他人を幸せにする、他人の幸せの為に還元するように心がけて行ったらどうかと、こういった事が計り知れない信用を世間からいただくことになって、ひいては自分の幸せと自分の職業の繁栄につながるようになります。

事業(商売)を行うにあたって、大切なことは社員教育です。顧客や地域社会から信用され高い評価を得るためには、まずは良い製品と誠意のあるサービスを提供することであり、これをやり遂げるのは社員であります。従って、社員教育は職業奉仕を実践する上で最も重要です。そのためには経営者であるロータリアンの職業倫理に裏打ちされたリーダーシップ、その後ろ姿を社員に見せることが大事です。

老舗 17 店舗のうち代表的な老舗を取り上げたいと思います。

まず、外(との)与(よ) (株)、創業 1700 年ですが、「心得書」という家訓があります。商いに対する大きな特徴の一つは「自然のなりゆきを大切にすること。」もう一つの特徴「自他自利」という、相互繁栄の精神である「世の中は相互に利

益を得てこそ、すべて円満にゆくもの。つまり他人に利益を与えて、自分も適当な利益を得ることが大切」と、この「自然体」と「自他自利」の理念が今日の繁栄につながっている。ここのご当主も京都のロータリアンであります。

次に木村卯兵衛(株) 創業 1738 年、商売をするにあたっての心構えですが、養子は“家業や事業があって自分がある”という捉え方を。従って私は、まず“家や事業のため”という考え方を大切に、自分のことはその次に考えるようにしています。つまり家業や事業があって自分があると思えば、自ずと謙虚にかつ奢らずに仕事に取り組むことができる。経営者のそういう姿勢が事業の繁栄につながるという事です。

福田金属箔粉工業(株) 創業 1700 年、この 17 店舗の中で最も事業規模を拡大した所です。ここは生活環境の保全という社会的責務を非常に大事にしている。工場の排水とか排気の浄化に毎年莫大な予算を計上しています。もう一つは老舗だからこそ創造というものを大切にすると、
“創造“の二文字こそ人生の代名詞であると言いきっている。時代に即答した技術開発をもって世の為人の為に尽くすというのが、経営姿勢である。

(有) 十松屋、創業 1394 年、家業によって、そこに働く者すべてを育み、商品を通じて社会に役だつ義務があるわけです。そして無事に次代に伝えていかなければならぬと心得ています。次の時代に伝えていくということ、後継者の育成に対しては 17 店舗の事業主が共通して持っている責務であり、京都に限らない。

先代が私に 2 つの事を教えてくれました。1 つは社長就任中どんなに事業に貢献することをしてもらってもそれは全部先祖のおかげだと、もし歴史のないお店でも、これは天からの授かりものだと、絶対に自分の力でそれを興したんだという、そういう思いを持ったら大間違いだと、自惚れの気持ちは絶対持てはいけない、と言われました。もう 1 つは今お前は社長になったばかりだけど良き後継者作りもお前にとって一番大事な仕事だ。次の代を引き継ぐのは必ずしも自分の子どもじゃなくてもいいよと、それにこだわるなど、りっぱについてくる資質を持った人材を育てることが、今からのお前の仕事なんだと、この 2 つの事を最初に言われました。先代から言われたこの 2 つの事は、私も今 30 年経っていますが、私自身の戒

めの言葉として大切にしています。

最後に本家八ッ橋西尾(株)創業1689年、「陰徳を積む」ことは同家の基本姿勢として家訓に明確に示されています。「陰徳あれば、必ず朗報あり」ということで、これはまさにロータリーの提唱する職業奉仕の思想、アーサー・フレデリック・シェルドンが1911年に発表した「最もよく奉仕するもの、最も多く報われる」という理念の基本でございます。ロータリーは1905年の創立であります。しかし日本では既に八ッ橋の家訓からも分かるように、17・8世紀にはロータリーという所の職業倫理の思想というのは、既に日本人の心の中にあっただけです。この職業倫理感が次第に薄らいできているわけです。ロータリーの生命であるこれが薄らいでいくという事は、誠に危機感があるわけです。時代がどんなふうになってもロータリーの基本精神というものは、私たちが守り続けて行かなければならない大事なことでないかと考えております。

まず社員教育に熱心であること、それから全てが先祖からの預かりもの、天からの授かりものであるという事で、謙虚にやりなさい、時流に順応した創意工夫すべし、それから陰徳を積むこと、以上のようなお話をしました。

例會風景



歓迎 よこそ石垣島へ!
東京上野ロータリークラブご一行様

RC
11月19日(水)

ホテル日航八重山13F「カプリコン」



上野 RC から 18 名の方々がご来会くださいました。

那覇西 RC の飯沼武氏がメーキングアップにいらっしやいました。

お土産戴きました〜(´0´)

2014年(平成26年)11月26日(水) 第21回 例会(通算2637)

国際ロータリー第2580地区



THE ISHIGAKI ROTARY

(今月のロータリーレート 1ドル106円) WEEKLY REPORT No. 2538



国際ロータリー会長テーマ

ロータリーに輝きを

Light Up Rotary

ゲイリーC. K. ホアン

石垣ロータリークラブ会長テーマ

真・善・美

2014-15 年度会長 上原 秀政

創立記念日 1962年3月12日 (54周年)



●コノハチョウ(タテハチョウ科)

翅の裏側は枯れた木葉のような感じに見え、表側は光沢のある藍色の地に前翅のオレンジ帯と棲黒が目立ちます。沖縄県の天然記念物に指定されています。

例会日 水曜日 12:30~13:30
 例会場 ホテル日航八重山(0980)83-3311
 事務局 〒907-0013 石垣市浜崎町 1-1-4
 TEL/FAX 0980-83-2917
 URL <http://ishigaki-rotary.jimdo.com>
 E-mail ishiroatary@ninus.ocn.ne.jp

会 長 : 上 原 秀 政
 副 会 長 : 新 賢 次
 幹 事 : 白 道 直 行
 副 幹 事 : 宮 良 薫
 S A A ・ 出 席 : 渡 久 地 明
 情 報 ・ 会 報 : 玉 城 守 雄